

Proyecta la 4T una “reforma híbrida” sin borrar el INE

FERNANDO DAMIÁN, CDMX

Morena en la Cámara de Diputados intensificó sus acercamientos con la oposición en pos de una reforma electoral “híbrida”, con cambios a la Constitución y a leyes secundarias, aunque propuestas como la de elegir consejeros y magistrados por voto popular, además de reducir la integración de ambos órganos, parecen descartadas. PAG. 14

Morena, por reforma electoral híbrida sin desaparecer el INE

Congreso. Busca definir con toda precisión las atribuciones de ese organismo y del Tribunal Electoral

FERNANDO DAMIÁN, RAFAEL MONTES Y SILVIA ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

La mayoría parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados intensificó sus acercamientos con la oposición para consensuar una reforma electoral “híbrida” o “mixta”, con modificaciones tanto a la Constitución como a leyes secundarias.

Sin embargo, propuestas como la de elegir a consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) y magistrados del Tribunal Electoral por voto popular, además de reducir la integración de ambos órganos, quedaron prácticamente descartadas por la negativa del PAN y del PRI.

Entre otros aspectos, el planteamiento del coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier, prevé definir con toda precisión las atribuciones constitucionales de los órganos electorales y evitar interpretaciones como la del Tribunal para cancelar candidaturas o, incluso, invadir decisiones de otros poderes, entre ellas la de nombrar a los diputados integrantes de la Comisión Permanente.

“Nosotros proponemos algo híbrido, pues algunas de las reformas tienen que ser constitucionales (...); si quisiéramos reformar solo las leyes secundarias, no necesitaríamos de otros grupos parlamentarios, pero planteamos una reforma constitucional que requiere la participación de al menos otros 55 diputados que nos acompañen (a Morena, PVEM y PT)”, señaló el morenista y confió en lograr la aprobación del proyecto antes de concluir este mes.

En entrevista por separado, el legislador Reginaldo Sandoval, del PT, confirmó el objetivo de las bancadas de la cuarta transformación y aseguró no tener duda de que la Cámara de Diputados aprobará una reforma electoral “híbrida” o “mixta”.

“No hay duda de que vamos a hacer una reforma mixta entre lo que mandó el presidente y lo que tenga el consenso de todas las fuerzas políticas para que camine, pero de que va a haber re-

forma, no tengo ninguna duda, y va en la ruta de ponerle orden al INE y al Tribunal Electoral”, dijo.

Reconoció, sin embargo, que la votación de Morena, PVEM y PT “no alcanzaría para la reforma tan profunda” que se plantea.

Ofrecen escuchar

Al respecto, Alejandro Moreno subrayó: “Para decirlo sin rodeos, fuerte y claro: no estamos trabajando con Morena ninguna iniciativa de reforma electoral en conjunto”.

Ofreció que escucharán las posiciones e iniciativas que se han presentado en el Congreso, pero descartó que vayan a apoyar una reforma que implique afectaciones al INE y al Tribunal.

Además, explicó que la coincidencia que tuvieron con Morena en el plan militar de seguridad pública, no significa que van a ir juntos en iniciativas como la electoral o la energética.



por reforma electoral sin desaparecer el INE



“El PRI votó contra la reforma eléctrica, esa es la visión de nuestro partido, porque no contenía lo que hacía un país más competitivo”, refrendó.

En entrevista con MILENIO, el líder de la bancada panista en el Palacio de San Lázaro, Jorge Romero, reconoció que hay pláticas informales sobre una reforma electoral y admitió, incluso, que su bancada estará dispuesta a transitar, siempre y cuando no sean vulnerados los organismos electorales “ni en sus facultades ni en su integración”.

“Sí hemos platicado informalmente entre coordinadores respecto a la posibilidad de una reforma electoral y se están haciendo apenas los primeros trazos. Por parte del PAN existiría la posibilidad de avanzar sobre un proyecto de reforma electoral siempre y cuando, bajo ninguna circunstancia, se adentre en temas de minar facultades o composición de los árbitros electorales, el INE y el Tribunal Electoral”, puntualizó.

En el Senado, la priista Claudia Anaya desestimó las declaraciones de Adán Augusto López sobre un acuerdo para aprobar iniciativas como la electoral y la eléctrica. “Creo que es más un juego del secretario de Gobernación para seguir generando dudas y discordias entre la oposición.

“Hay que estar mucho más pendientes de la reforma electoral, que es un tema que si esta agendado en la Cámara de Diputados”, dijo.

El panista Damián Zepeda consideró que su partido debe romper la alianza electoral, luego de que se reveló que hay un acuerdo entre el PRI y Morena para impulsar la reforma electoral. “La oposición debe tener agenda propia, en especial mi partido”, puntualizó.

Mientras el coordinador del PRD, Miguel Ángel Mancera, refirió que por el momento no cree que se vaya a discutir una ley electoral y subrayó que él votará en contra de la propuesta. ■



Propuestas como la de elegir a consejeros parecen ya descartadas
La 4T y sus aliados confían en que este mismo mes quede el proyecto



INE atraviesa desafíos inéditos: Córdoba

• Por Magali Juárez

magali.juarez@razon.com.mx

EL CONSEJERO presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdoba, aseguró que atraviesan por tiempos complejos y de desafíos inéditos.

Durante la entrega de reconocimientos al personal en retiro del órgano electoral, exhortó a quienes continúan como funcionarios electorales a cuidar lo que es una obra colectiva. Y también llamó a aquellos que están en condición de retiro a fungir como “nuestros embajadores” para defender la labor que se realiza en el instituto.

“Para nadie es un secreto que la democracia atraviesa por tiempos complejos, que la institución atraviesa desafíos inéditos.

En el INE sabemos que nuestra mayor fortaleza para enfrentar esos retos se encuentra en las personas que lo conforman.

“En el talento, la dedicación y el compromiso que diariamente ponen en su trabajo, aún a costa de sacrificar el descanso y las horas con la familia y con los seres queridos. Hay causas superiores, la que encarna el INE sin duda lo es”, manifestó.

Ayer, el INE y el Poder Legislativo también dieron inicio a los trabajos para organizar el 12 Parlamento de las Niñas y los Niños de México.

El Grupo Coordinador Interinstitucional lo integra, junto al INE, la Cámara de Diputados, el Senado, la Secretaría de Educación Pública, la Comisión

Nacional de los Derechos Humanos, el Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes y el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia.

El presidente de la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica del INE, Martín Faz Mora, explicó que este grupo será el encargado de definir las actividades y etapas para la presente edición del Parlamento de las Niñas y los Niños de México: el contenido de la convocatoria, los lineamientos de participación, así como la identidad gráfica, logística y procesos de seguimiento de cada etapa. “Este grupo tiene una responsabilidad de seguir respetando la visión sobre los niños”, dijo.

32

Años tiene el Instituto Nacional Electoral, antes IFE

